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городская среда

Пермь уже несколько лет 
подряд входит в десятку ли-
деров городов-миллионни-
ков по качеству городской 
среды. Такой рейтинг еже-
годно составляет Минстрой 
РФ. В этом году Пермь улуч-
шила свои результаты сразу 
на 12 баллов, опередив даже 
своего давнего конкурента — 
Екатеринбург. Эксперты счи-
тают, что позитивные изме-
нения в городском простран-
стве связаны с подготовкой 
к юбилею Перми, который 
прошел в минувшем году. Но 
пока в Перми значительно 
преобразилась центральная 
часть города, тогда как в от-
даленных районах предстоит 
еще много работы.

В начале апреля Минстрой России 
опубликовал «Индекс качества город-
ской среды» для 1117 городов страны 
по итогам 2023 года.

Напомним, рейтинг «Индекс ка-
чества городской среды» впервые 
был представлен в 2019 году. Над 
ним в рамках нацпроекта «Жилье 
и городская среда» работают Мин-
строй РФ, «ДОМ.РФ» и КБ «Стрелка». 
Методика призвана улучшить ком-
фортность городской среды, повы-
сить индекс ее качества на 30% и со-
кратить количество городов с не-
благоприятной средой в два раза. 
Авторы индекса делят города Рос-
сии на группы, исходя из их раз-
мера и климатических условий. 
Города в каждой группе оценива-
ли по 36 индикаторам, сгруппиро-
ванным по шести типам городских 
пространств.

По итогам 2023 года Пермь улуч-
шила свои результаты по всем па-
раметрам, набрав 220 баллов, тогда 
как по результатам 2022 года столи-
цу Прикамья оценили на 208 баллов. 
Комфортной городская среда считает-
ся, если набрано не менее 180 баллов.

Положительная динамика в срав-
нении с 2022 годом наблюдается по 
всем позициям: по критерию «Жи-
лище и прилегающие пространст-
ва» Пермь набрала 36 баллов (+2 бал-
ла), по параметру улично-дорожная 
сеть — 35 баллов (+2), озеленение 
пространства оценили в 38 баллов 

(+1), общественно-деловая инфра-
структура и прилегающие простран-
ства набрали 32 балла (+3), социаль-
но-досуговая инфраструктура и при-
легающие пространства — 36 баллов 
(+2), общегородское пространство — 
43 балла (+2).

Таким образом, Пермь оказалась 
на седьмом месте рейтинга. Кроме 
Москвы и Санкт-Петербурга, кото-
рые традиционно возглавляют спи-
сок, Пермь уступает по комфортно-
сти Нижнему Новгороду (237 бал-
лов), Казани (226 баллов), Красно-
дару (225 баллов), Ростову-на-Дону 
(223 балла). 220 баллов также набра-
ла Уфа. Соседний Екатеринбург, ко-
торый ранее опережал Пермь в рей-
тинге, в этом году оказался на девя-
том месте, набрав 213 баллов.

Кроме Перми еще 13 городов При-
камья были признаны Минстроем 
как города с комфортной городской 
средой: Губаха — 211 (+1 балл), Берез-
ники — 217 (+14), Горнозаводск — 
204 (+3), Оса — 237 (+13), Очер — 210 
(+8), Краснокамск — 219 (+25), Чу-
совой — 204 (+13) и Чердынь — 222 
(+11). Еще четыре города края при-
знаны комфортными для прожива-
ния впервые: Верещагино (190 бал-
лов), Кизел (191 балл), Чайковский 
(196 баллов) и Усолье (191 балл).

В правительстве Пермского края 
считают, что укрепить позиции в 
рейтинге позволили мероприятия, 
проводимые в рамках подготовки 
Перми к трехсотлетнему юбилею. 
Например, в индексе городов-мил-
лионников по качеству жизни корпо-
рации ВЭБ.РФ Пермь заняла второе 
место в общем перечне и первое — 
по уровню благоустройства, качест-
ву жилья, уровню развития общест-

венного транспорта, дорожной сети 
и пешеходной инфраструктуры. Ин-
формационно-аналитическая систе-
ма «Индекс ВЭБ.РФ» рассчитывает-
ся для 218 крупнейших городов РФ, 
исключая Москву и Санкт-Петербург, 
более чем по 350 показателям. Поль-
зователями базы данных и аналити-
ки являются власть, бизнес и обыч-
ные горожане.

«Индекс качества городской сре-
ды городов Минстроя РФ — это рей-
тинг, который демонстрирует реаль-
ную ситуацию с комфортностью про-
живания. Помимо успехов он также 
указывает муниципалитетам на их 
слабые места в комплексном разви-
тии среды для жизни людей. Поэто-
му главам территорий необходимо 
внимательно анализировать резуль-
таты рейтинга, чтобы, опираясь на 
его данные, исправлять недочеты 
и повышать качество жизни людей. 
Все необходимые инструменты для 

решения этих задач есть. Региональ-
ные власти со своей стороны оказы-
вают муниципалитетам поддержку 
по всем направлениям»,— отметил 
губернатор Пермского края Дмит-
рий Махонин.

После балла
Депутат Пермской городской ду-

мы Арсен Болквадзе считает: логич-
но и закономерно, что Пермь улуч-
шает свою позицию в рейтинге. Это 
происходит в результате системной 
работы городских и краевых вла-
стей, в том числе и благодаря подго-
товке к юбилею Перми, которая ве-
лась на протяжении последних лет. 
Депутат отмечает, что особенно ярко 
преобразился центр города. «Центр 
города сегодня особенно похоро-
шел, проведены масштабные работы 
по благоустройству улиц и ремонту 
фасадов, установлена архитектурная 
подсветка»,— отметил господин Бол-
квадзе. Он напомнил, что был сделан 
капитальный ремонт Комсомольско-
го проспекта, улицы Ленина. На этих 
и других улицах Перми появилась 
праздничная подсветка и отремон-
тированы многие фасады зданий.

«Мне важно, чтобы территория 
всего города развивалась. Думаю, что 
при устойчивом финансировании 
мы должны все центральные улицы 
районов Перми привести в такой же 
вид»,— отметил депутат. По его сло-
вам, несмотря на то что основные ра-
боты были сконцентрированы в цен-
тральном планировочном районе, в 
отдаленных территориях сегодня 
также проводятся масштабные и дол-
гожданные работы по благоустройст-
ву. Например, в Кировском районе в 
этом году заканчивается ремонт на-
бережной Камы, был проведен ре-
монт улицы Генерала Панфилова, 
отремонтированы скверы и парки. 
«Стараемся, чтобы средства на благо-
устройство обязательно доходили до 
всех районов города»,— подчеркнул 
депутат. Кроме того, он напомнил, 
что в Перми действует программа ре-
монта дворовых территорий, по ко-
торым выделяемые средства делятся 
между районами в равных пропор-
циях. И именно эта программа боль-
ше всего востребована пермяками. 
«До центральных улиц или до набе-
режной человек каждый день, мо-
жет, и не пойдет, а выходя утром на 
работу или учебу из подъезда свое-

го дома, точно увидит и обязательно 
оценит благоустройство двора. В пла-
не благоустройства дворовых терри-
торий город развивается равномер-
но»,— говорит Арсен Болквадзе.

Депутат Пермской городской ду-
мы Владимир Молоковских счита-
ет, что, несмотря на хорошие пози-
ции рейтинга, в Перми необходимо 
решить еще много проблемных во-
просов. «Не надо сильно гордиться 
большими достижениями, а следует 
понимать, что много еще нужно сде-
лать. Но хорошо, что мы движемся в 
этом направлении»,— говорит госпо-
дин Молоковских. В частности, он от-
метил несколько проблемных точек 
города, над которыми предстоит ра-
ботать. «Как можно говорить о ком-
фортности в городе, если в Перми та-
кой высокий уровень аварийного и 
ветхого жилья?» — говорит депутат.

Кроме того, народный избранник 
обратил внимание на проблему тер-
риториального неравенства: жите-
лям отдаленных территорий зача-
стую недоступны те блага, которые 
есть в центральных районах. По сло-
вам господина Молоковских, боль-
шая часть общественной и развле-
кательной инфраструктуры скон-
центрирована в центре Перми. Но 
из таких микрорайонов, как Гайва, 
Новые Ляды, Заозерье, до центра го-
рода добираться не менее часа. Поэ-
тому люди предпочитают отдыхать 
у себя в районе. По мнению депута-
та, нужно создать такую систему, что-
бы в каждом районе были не только 
свой дворец культуры и парк отдыха, 
но и соответствующее наполнение, 
чтобы люди не чувствовали себя об-
деленными. Владимир Молоковских 
отметил, что власти предпринима-
ют шаги по улучшению этой ситуа-
ции. Например, в этом году выделе-
ны деньги на ремонт парка Чехова, 
что не было сделано в юбилейный 
год. Также в Перми реализуется про-
грамма развития инфраструктуры 
частного сектора, которой вообще не 
было до недавнего времени. «Эти ме-
ры позволили повернуться лицом к 
людям. Хотелось бы, чтобы эта тема 
получила свое развитие. Если мы хо-
тим говорить о ликвидации террито-
риального неравенства важно уве-
личивать финансирование этих про-
грамм»,— уверен депутат. 

Ирина Суханова

Признаки качества
— рейтинг —

Пермь входит в десятку  
городов-лидеров по качеству 
городской среды
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«НОВОГОР-Прикамье» – компания, которая обслу-
живает  существующую  систему  водоснабжения  и 
водоотведения г. Перми, а также развивает эту ин-
фраструктуру, создавая новые ее элементы. Глав-
ный управляющий директор ООО «НОВОГОР-При-
камье» Сергей Касаткин рассказал о том, с какими 
вызовами сталкивается компания и что делает для 
гармоничного формирования городской среды.

– Какие задачи стоят пе-
ред компанией в этом году 
и в ближайшей перспекти-
ве и как она с ними справ-
ляется?

– Своей ключевой задачей 
мы  считаем  бесперебойное 
водоснабжение  и  водоотве-
дение  (ВиВ)  города. Хозяйст-
во,  которым  мы  управляем  – 
большое  и  хлопотное.  Если 
характеризовать  укрупненно, 
в ведении «НОВОГОРа» – два 
комплекса  водоподготовки  и 
два  комплекса  очистки  сточ-
ных вод, 90 насосных станций 
и  2,5  тыс.  км  трубопрово-
дов.  Процесс  водоподготов-
ки  начинается  на  Чусовских 
очистных  сооружениях  (ЧОС). 
Этот  комплекс  компания  за 
последние годы серьезно мо-
дернизировала,  реализовала 
несколько  инвестиционных 
проектов, для  того чтобы во-
доподготовка  проходила  в 
нужном  объеме  и  качестве. 
В  частности,  мы  заверши-
ли  реконструкцию  насосной 
станции  1-го  подъема,  по-
строили  станцию  повторного 
использования  промывных 
вод.  Другой  крупнейший 
наш  объект  –  биологические 
очистные  сооружения  (БОС). 
Это  тоже  сложный,  но  очень 
важный с экологической точ-
ки  зрения  комплекс  –  и  для 
города, и для края, и для тех 
населенных  пунктов,  кото-
рые  расположены  ниже  по 
Каме.  Учитывая  значимость 
этого  комплекса,  мы  посто-
янно внедряем на БОС совре-
менные  технологии.  Поэтому 
вода,  которую  пермяки  ис-
пользуют  для  своих  нужд,  в 
Каму  возвращается  чистой  и 
в полном соответствии с при-

родоохранными  норматива-
ми. И это несмотря на то, что 
требования к очистке сточных 
вод  постоянно  ужесточаются. 
Всего  в  головные  сооруже-
ния, в БОС и ЧОС, за 20 лет с 
начала  работы  «НОВОГОРа» 
в Перми было вложено более 
3,4  млрд  рублей.  Надежная 
работа этих объектов – залог 
бесперебойного  обеспечения 
города  водой.  Учитывая  это, 
головные  сооружения  были 
определены  как  приоритет-
ные для инвестиций с самого 
начала  работы  компании  в 
Перми.

– Можно ли говорить о 
бесперебойности водоснаб-
жения в условиях того со-
стояния сетей ВиВ, что мы 
имеем сегодня в Перми?

–  Действительно,  износ 
сетей водоснабжения и водо-
отведения  в  Перми  оценива-
ется сегодня в среднем в 70%, 
и  аварийные  ситуации  мы  не 
можем исключить. Но делаем 
все,  чтобы  при  ограничениях 
водоснабжения в зону отклю-
чений  попадало  минималь-
ное  число  потребителей.  Для 
этого  за  последние  два  года 
было  установлено  140  еди-
ниц запорного оборудования, 
которое позволяет уменьшать 
зону отключаемых потребите-
лей. Мы продолжаем автома-
тизировать  насосные  станции 
для  регулировки  гидрорежи-
мов  и  плавной  подачи  воды 
по трубопроводам. Эти работы 
помогают удерживать аварий-
ность  на  прежнем  уровне,  не 
ухудшая  ситуацию.  Стоит  от-
метить, что далеко не все пе-
рерывы  водоснабжения  свя-
заны с аварийными работами. 
Так,  статистика  прошлого 

года  показала,  что  примерно 
половина  отключений  произ-
водится  нами  для  работ  на-
ших  коллег-тепловиков,  для 
работ  на  сетях  третьих  лиц. 
Кроме  того,  отключения  тре-
буются  и  для  присоединения 
к  централизованной  системе 
вновь  построенных  трубопро-
водов.

– Что еще предпринима-
ет компания, чтобы снизить 
аварийность?

–  С  2023  года  мы  реали-
зуем  Программу  повышения 
надежности  системы  ВиВ, 
которая  согласована  с  адми-
нистрацией г. Перми. До 2027 
года  «НОВОГОР»  должен  об-
новить более 61 км трубопро-
водов.  В  прошлом  году  мы 
обновили  более  22,5  км.  Но, 
к  сожалению,  существующие 
темпы  перекладки  сетей  по-
зволят лишь стабилизировать 
ситуацию, не допустить повы-
шения аварийности. Для улуч-
шения  нужно  перекладывать 
в  два  раза  больше.  Хотя  по-
ложительная  динамика  есть. 
Анализ  статистики  2023  года 
показывает,  что  аварий,  то 
есть инцидентов с отключени-
ем воды более чем на восемь 
часов,  на  сетях  «НОВОГОРа» 
стало меньше.

Будем  и  дальше  делать 
все, что в наших силах и воз-
можностях.  Для  этого  при 
планировании  наших  еже-
годных  инвестиционных  и 
производственных  программ 
мы  переносим  акценты  с  го-
ловных  сооружений  на  се-
тевое  хозяйство.  В  прошлом 
году правительство Пермско-
го  края  утвердило  Инвести-
ционную  программу  на  пять 
лет  –  до  2027  года.  Объем 
финансирования  включенных 
в  нее  мероприятий  составля-
ет около 7,2 млрд рублей. За 
2023 год инвестиции в систе-
му ВиВ Перми  превысили  1,5 
млрд рублей.

- Объемы финансирова-
ния инвестпрограммы вну-
шительны. Как этого удает-
ся достигать?

-  Компания  имеет  очень 
жесткие  бизнес-планы  и  фи-
нансовую  дисциплину.  Поэто-
му у нас эффективный бизнес и  
хорошие  финансовые  резуль-
таты. Чистая  прибыль  по  ито-
гам  2023  года  составила  1,2 
млрд рублей. И я хочу подчер-
кнуть,    что  вся  она  направля-
ется на финансирование инве-
стиционной программы. Что  в 
этой связи важно для города?  
Во-первых,  каждый    реали-

зованный  на  муниципальном 
объекте    инвестпроект    повы-
шает  надежность  и  качество 
услуг ВиВ.    Во-вторых,  растет 
стоимость    непосредственно 
этого  муниципального    объ-
екта.  Это  значит,  что  город, 
взаимодействуя  с  нами  как  с 
концессионером,  выигрывает, 
так как  снижается износ и по-
вышается    стоимость муници-
пального имущества.

– Насколько актуальна 
сейчас тема бесхозяйного 
имущества, особенно сетей, 
которые не имеют собст-
венника? На них аварий-
ность ведь выше?

–  В  2023  году  мы  продол-
жили  принимать  сети  и  объ-
екты, которые технологически 
связаны  с  централизованной 
системой  ВиВ  города.  Почти 
140  км  трубопроводов  пере-
шло  в  ведение  «НОВОГОРа». 
Частично  это  бывшие  бесхо-
зяйные  сети,  которые  из-за 
ветхости  требуют  особого 
внимания.  В  этом  году  про-
цедуры  приемки  таких  сетей 
продолжатся.  Эти  объекты 
добавляют  нам  забот.  Зача-
стую принимаемые участки – в 
ветхом  состоянии,  без  дол-
жных документов, но в наших 
интересах и в интересах горо-
да как можно скорее взять их 
под контроль.

– Развитие города за-
висит от развития инфра-
структуры. Успевает ли 
компания за планами за-
стройки Перми?

–  В  последние  годы  го-
род  застраивается  хорошими 
темпами,  но  нам  хотелось  бы 
большей  согласованности 
между  всеми  участниками 
процесса.  Мы  уже  пережили 
практику  глобальных  про-
жектов,  которые  повисали  в 
воздухе из-за невозможности 
создать  соответствующую  ин-
фраструктуру.

Когда речь идет о развитии 
города,  надо  закрепить  пра-
вила  игры  на  долгосрочный 
период  и  жестко  придержи-

ваться их. В Перми же  это не 
всегда получается.

На недавней встрече с гла-
вой города нам сообщили, что 
сейчас  разрабатываются  пла-
ны  перспективной  застройки. 
Надеемся,  что,  получив  эту 
информацию  со  стороны  от-
раслевых  департаментов,  мы 
сможем наладить  совместную 
работу эффективнее.

– Для любого современ-
ного мегаполиса, и Пермь – 
не исключение, важна ми-
нимизация воздействия на 
окружающую среду. Роль 
«НОВОГОРа» в этом про-
цессе – одна из ключевых. 
Какие результаты и планы 
есть в этом направлении?

–  О  реконструкции  БОС 
г.  Перми  я  уже  сказал  выше. 
На БОС пос. Новые Ляды так-
же  проведена  грандиозная 
работа, и сейчас это современ-
ный, технологичный комплекс 
с запасом мощности, позволя-
ющим развивать микрорайон.

Надо  отметить,  что  регу-
лярно  меняющиеся  требова-
ния  природоохранного  зако-
нодательства  вынуждают  нас 
на  этих  объектах  постоянно 
реализовать  технологически 
сложные  мероприятия.  Сей-
час,  например,  мы  готовимся 
внедрять  технологии  ультра-
фиолетового  обеззаражива-
ния  стоков  взамен  существу-
ющего метода хлорирования.

Только  в  2023  году  более 
1,5 млрд рублей затрачено на 
реализацию  природоохран-
ных  мероприятий,  включен-
ных в инвестиционную и про-
изводственную программы.

В  реконструкцию  сетей 
водоотведения  направле-
но  231,8  млн  рублей.  Особое 
внимание –  главному разгру-
зочному  коллектору  (ГРК). 
Напомню, что мы приняли его 
в конце 2019 года. Сложность 
его  эксплуатации  в  том,  что 
он  строился  с  1980-х  годов, 
обладает  уникальными  ха-
рактеристиками.  Он  огром-
ный в диаметре – более двух 

метров и заложен на глубине 
от  восьми  до  сорока  метров. 
ГРК,  при  проектировании  в 
советские  времена,  был  рас-
считан  на  совершенно  иные, 
гораздо  большие  объемы. 
При  обследовании  в  2020 
году эксперты выявили массу 
не  просто  недочетов,  а  и  на-
рушений  при  строительстве, 
которые  сейчас  надо  исправ-
лять.  Однако  даже  процесс 
проектирования  реконструк-
ции  ГРК  –  длительный.  Это 
связано  и  с  ограниченностью 
специалистов  такого  рода  в 
России,  и  с  процедурой  про-
хождения  государственной 
экспертизы. Тем не менее уже 
сейчас мы проводим на ГРК те 
необходимые  работы,  кото-
рые позволят нам остановить 
его ветшание и поддерживать 
работоспособность.

– Участвует ли компа-
ния в улучшении городской 
среды, помимо своих основ-
ных зон ответственности?

– В прошлом году мы бла-
гоустроили  сквер  на  ул.  Ле-
нина, 63, там, где расположен 
офис  «НОВОГОРа»  для  кли-
ентов. Надо отметить,  что  эта 
территория  и  раньше  была 
зеленым  островком  на  одной 
из  главных  улиц  города.  Од-
нако некоторая запущенность 
этого места обращала на себя 
внимание. Переехав на ул. Ле-
нина,  «НОВОГОР»  перенес  на 
эту  территорию  и  скульптур-
ную  композицию  «Водопро-
водчик»,  ранее  стоявшую  на 
ул. Газеты «Звезда».

К  300-летнему  юбилею 
Перми  мы  украсили  эту  часть 
городского  пространства, 
сделали  ее  более  удобной 
и  комфортной  для  жителей. 
Теперь  на  одной  из  главных 
улиц  города  появился  новый 
зеленый,  уютный  уголок  с 
клумбами,  дорожками,  ска-
мейками и бронзовым «Петро-
вичем»,  который  привлекает 
внимание  пермяков  и  дает 
повод задуматься о важности 
труда коммунальщиков.

«За 2023 год инвестиции в систему ВиВ Перми 
превысили 1,5 млрд рублей»

на
 п
ра
ва
х 
ре
кл
ам
ы


